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CONSULTA NACIONAL POR UNA EDUCACIÓN DE CALIDAD CON EQUIDAD 
 
Habrá evaluación diagnóstica, no punitiva a maestros, indica la SEP. La Consulta            
Nacional por una Educación de Calidad con Equidad, en la que participaron más de 1.7               
millones de maestros, revela que los docentes “no se oponen a la evaluación”, pero              
demandan que ésta no sea punitiva ni esté ligada a la permanencia en su empleo, informó                
Esteban Moctezuma Barragán, titular de la SEP. Entre los hallazgos de la consulta, que              
será la base del acuerdo nacional que guiará el sector en este sexenio, se destacó que existe                 
una mala percepción nacional en torno a la calidad y equidad de la educación en México, la                 
cual se agrava en el sur del territorio. La solución con mayor consenso, apoyada por 87% de                 
encuestados, fue la creación de una academia de directores que se encargue de capacitar y               
auxiliar a estos agentes educativos en la implementación de sistemas eficientes que regulen             
su carga laboral. Afirmó que otro de los ejes que impulsará desde la SEP es el rescate de la                   
educación indígena, las lenguas originarias, la educación especial y otras propuestas           
alternativas de educación. (Jornada p. 31) 
  
Alistan el adiós de Reforma Educativa. El secretario de Educación Pública, Esteban            
Moctezuma, anunció que será la próxima semana cuando el presidente Andrés Manuel            
López Obrador envíe al Congreso de la Unión una serie de iniciativas que abroguen la               
Reforma Educativa aprobada en 2013. Luego de dar a conocer los resultados de la Consulta               
Nacional por una Educación de Calidad con Equidad, realizada en los últimos tres meses, el               
funcionario explicó que el nuevo Acuerdo Nacional sobre la Educación integrará la visión de              
todos los sectores involucrados. Para comenzar a construir la transformación educativa e            
implementar estas acciones, el Presidente Constitucional enviará la próxima semana una           
iniciativa de reforma a la Constitución mediante la cual se abrogará la RE y se sentarán las                 
bases de una nueva escuela mexicana junto con maestros, estudiantes, padres de familia,             
expertos, asociaciones que colaboraron en esta consulta. (Excélsior p. 12; Milenio p. 10) 
 
SEP: “Habrá evaluación diagnóstica, no punitiva”. En un mensaje en el Salón            
Iberoamericano, en la todavía sede de la SEP en el Centro Histórico, Esteban Moctezuma,              
titular de SEP anunció que la RE que enviará el presidente Andrés Manuel López Obrador la                
próxima semana al Congreso de la Unión plantea mantener la evaluación magisterial, la cual              
será diagnóstica, no punitiva. Al presentar los resultados de los Foros de la Consulta              
Nacional por una Educación de Calidad con Equidad, subrayó que la nueva evaluación a los               
maestros no castigará su fuente de trabajo, y puntualizó que estas se realizarán             



diferenciadas en cada región del país. En todo el país nos dijeron que no se oponen a la                  
evaluación, pero todos coincidieron en que esta evaluación no debe ser punitiva, es decir,              
que castigue el empleo de los maestros, enfatizó. (Financiero p. 52; Economista p. 50;              
Razón p. 7; Sol de México p. 6; Heraldo de México p. 6; Crónica p. 3) 
 
Continuará la evaluación docente, pero no será punitiva, afirma la SEP. El secretario de              
Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, dijo que los maestros están de acuerdo            
con la evaluación, pero diagnóstica, no punitiva, y consideró que al evaluar se debe              
considerar la diversidad regional. Ratificó que la semana próxima, el Ejecutivo federal            
presentará la iniciativa para abrogar la Reforma Educativa, a fin de sentar las bases de una                
nueva escuela mexicana con maestros, estudiantes, padres de familia, expertos y           
asociaciones que colaboraron en esta consulta. Planteó que se impulsa una mayor equidad,             
y que para beneficiar a los jóvenes que no estudian ni trabajan, se construirán 100               
universidades. (24 Horas p. 7) 
 
SEP: evaluaciones a docentes, no punitivas. Las nuevas evaluaciones que se apliquen a             
los maestros mexicanos serán diagnósticas, no punitivas y nunca ligadas al tema laboral,             
además de que estarán enfocadas a la capacitación y formación permanente de los             
docentes, dijo el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán. La nueva            
política educativa del Estado va a ser consensuada, incluyente y respetuosa de los derechos              
legítimamente adquiridos por el magisterio. Anunció la apertura de una línea telefónica, a             
través de un programa llamado Cero en conducta, para que los docentes denuncien             
irregularidades en la provisión del servicio educativo, como venta de plazas, acoso laboral,             
falta de presupuesto y desviaciones de recursos. (Universal p. 12) 
 
SECRETARIO 
 
Instalación de SEP en Puebla, en mínimo tres años. El traslado de la SEP federal a                
Puebla tendrá como primera opción instalarse en su periferia, además de atraer inversiones             
privadas para generar vivienda e infraestructura de servicios para los trabajadores que se             
deban mudar de las oficinas centrales que aún están en la CDMX; de igual forma, detonar un                 
mayor consumo en beneficio de los que viven en esa zona. El titular de SEP, Esteban                
Moctezuma Barragán, señaló que esta planeación se hará con el apoyo de autoridades             
estatales y municipales, así como de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla para             
generar proyectos que vayan encaminados a crear nuevas áreas habitaciones, hospitales y            
escuelas que atenderán a los funcionarios y sus familias. Aunque dejó en claro que no será                
en un año que se haga todo, porque requieren no menos de tres años para concretar la                 
descentralización en su totalidad, lo cual también irá dependiendo de los recursos anuales             
que ejerza la SEP para construir en primera instancia sus propias instalaciones. (Economista             
p. 40) 
  
El Correo Ilustrado | Escuelas deplorables. Rodolfo Ceballos señala: De acuerdo con el             
presidente Andrés Manuel López Obrador la educación pública se extenderá de preescolar            
hasta educación superior; es decir, hasta universidad, igual que en Cuba, será gratuita y              
obligatoria, sin gastos por ningún concepto: ni de inscripción ni de uniformes ni materiales ni               
cuotas ni gastos de titulación. ¿cómo va a ser posible que en estas condiciones infrahumanas               
se haga realidad la Cuarta Transformación? El secretario de Educación Pública, Esteban            
Moctezuma, debe, sin dilaciones, tomar cartas en el asunto. Queremos que nuestros hijos             
sean tratados como verdaderos seres humanos, sin desigualdad social; hacer de la            
educación un paradigma; aquí hay millones de analfabetos, cuando en Bolivia se alfabetizó al              



100 por ciento. (Jornada p. 2-Carta Abierta) 
 
Guevara toma posesión de la CONADE el lunes. Ana Guevara se reunió ayer con el               
Presidente Andrés Manuel López Obrador, misma en la que se acordó que el próximo lunes               
tomará posesión como nueva titular de la CONADE. Esteban Moctezuma, secretario de            
Educación Pública, fue quien nombró a la sonorense en ese cargo; algo histórico porque será               
la primera mujer en estar al frente de CONADE desde 1988, año en el que se creó durante el                   
gobierno de Carlos Salinas de Gortari. López Obrador definió como acertada la designación             
de la campeona mundial en 2002 y 2003 el pasado 27 de septiembre, durante una reunión                
que tuvo con Thomas Bach, presidente del Comité Olímpico Internacional. (Razón p. 30) 
 
SEP 
 
Sin dar clases, igual cobran. En el gobierno de Enrique Peña Nieto se detectó que se                
pagaban más de 1,000 mdp a profesores que no daban clases, algo que se dio gracias al                 
control por parte del Estado de la nómina y a la RE. “Con la centralización de la nómina y la                    
eliminación de pagos a personas, que no se centran cumpliendo funciones docentes, se han              
generado eficiencias por hasta mil millones de pesos”, revela la SEP a diputados del PRI,               
quienes cuestionaron cuáles serían los daños de eliminar la RE. La dependencia, que estaba              
a cargo de Otto Granados, señala que frenar la RE tendría costos muy elevados para nuestro                
país y se evitaría que las niñas y niños cuenten con herramientas de calidad para salir                
adelante. Uno de los cambios de mayor relevancia provocados por la RE fue la modificación               
de la Ley de Coordinación Fiscal, la cual dispuso que la SEP centralizará el pago de la                 
nómina magisterial a partir de 2015. (Sol de México p. 7) 
 
CRISIS UNIVERSIDADES 
 
Universidades, sin fondos: SEP. El gobierno anterior no dejó recursos para apoyar con el              
pago de salarios y aguinaldos de las 10 universidades estatales en crisis financiera; en este               
contexto, las instituciones de educación superior del país solicitaron un presupuesto de 94 mil              
150.1 mdp para 2019. El subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, reveló            
que no hay dinero para apoyar a las universidades de Chiapas, Estado de México,              
Michoacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Sinaloa, Tabasco, Veracruz y Zacatecas que tienen           
insolvencia financiera y necesitan recursos para fin de año. No hay recursos para terminar el               
año, entonces tenemos que ver cómo buscamos los recursos. Es que no dejaron los recursos               
y, además, los recursos que llegaron a algunos estados no les llegaron a las universidades,               
dijo en la Cámara de Diputados. (Excélsior p. 4; Reforma p. 8; Universal p. 12) 
 
Universidades piden 94 mmdp para saldar crisis. La ANUIES solicitó este jueves a la              
Cámara de Diputados recursos para el 2019 por 94,150 mdp, para sacar de la crisis               
financiera a 195 universidades públicas estatales del país. No estamos pagando en varias             
universidades salarios y, sin embargo, nuestros académicos han decidido mantener nuestras           
universidades abiertas a casi 500 mil estudiantes que en conjunto atendemos, pero cada vez              
la situación es más difícil para 30 mil trabajadores, dijo el rector de la Universidad Autónoma                
del Estado de Hidalgo, Adolfo Pontigo Loyola. Durante la reunión, en la que rectores de 20                
universidades presentaron el proyecto al presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta             
Pública, los rectores advirtieron que, de no llegar a aumentar el presupuesto la calidad de la                
educación superior que imparten, podría verse afectada. La calidad académica sin recursos            
es poco menos que imposible. (Razón p. 5) 
 



ANUIES pide aumento de 11 mmdp. La ANUIES solicitó a la Cámara de Diputados un               
aumento de 11,158 mdp en el Presupuesto de Egresos 2019: 5,432 millones para fondos              
ordinarios y 5,726 millones para los extraordinarios. En reunión con el presidente de la              
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, Alfonso Ramírez Cuéllar (MORENA) los rectores            
acusaron que de 2015 a 2018 la disminución al presupuesto federal en educación superior              
alcanzó 21,950 mdp. Para el próximo año, las universidades solicitan 94,150 mdp, 83,972             
millones para fondos ordinarios y 10,178 millones para los extraordinarios. (Universal, p. 12;             
Economista p. 6) 
 
Piden universidades 94 mil mdp. La ANUIES solicitó a la Cámara de Diputados un              
programa extraordinario de apoyos a las universidades que se encuentran en crisis. El             
presidente de la Comisión, Alfonso Ramírez Cuéllar, explicó que se analiza un apartado             
especial, que se integrará al dictamen del PEF 2019, para atender los problemas financieros              
de estas casas de estudio. Hemos decidido integrar una comisión redactora de un articulado              
especial de universidades en el decreto del presupuesto, a fin de superar esta crisis de               
modelo de gasto y de financiamiento que tienen, explicó. Detalló que, para avanzar en el               
análisis del paquete económico, que deberá ser aprobado a más tardar el 31 de diciembre,               
se va a avanzar en la redacción del decreto del presupuesto, donde los compromisos de               
racionalidad, transparencia, austeridad, y reformas a los sistemas de prestaciones y de            
pensiones, queden plasmados y medibles. (Ovaciones p. 5) 
 
Van por rescate de las universidades quebradas. En San Lázaro, los rectores y diputados              
pidieron a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública que tome en cuenta el déficit de                
estas universidades al momento de asignar los recursos para el año entrante. Ojalá que la               
Universidad Autónoma de Morelos, como en el caso de Michoacán, tenga la ayuda del              
gobierno federal a través de la Secretaría de Hacienda y SEP para resolver los problemas               
que aquejan, dijo Alejandro Mojica, diputado de Morena. Samuel Herrera, diputado de            
MORENA, recordó que había una promesa de apoyo de 250 mdp para la Universidad              
Autónoma de Zacatecas y no se ha concretado. Por su parte, los rectores también              
sostuvieron reuniones con funcionarios de la SEP para que el Gobierno Federal libere             
recursos extraordinarios para que puedan cumplir con sus obligaciones salariales con sus            
trabajadores. Tendremos una reunión del tamaño de la aspiración de los rectores con             
quienes pueden técnicamente cerrar el año, la disposición real de pesos y centavos. (Sol de               
México p. 6) 
 
Universidades en crisis acuerdan “salvación” con Gobierno Federal. Los conceptos          
básicos para cubrir salarios y aguinaldo de trabajadores y académicos de las 10             
universidades públicas estatales que enfrentan crisis financiera podrán ser salvados; ese es            
el compromiso del nuevo Gobierno Federal, afirmó el rector de la Universidad Autónoma             
Benito Juárez de Oaxaca, Eduardo Bautista Martínez. En entrevista, tras concluir una reunión             
de rectores con autoridades de la Dirección General de Educación Superior Universitaria            
(DGESU de la SEP), señaló que salimos con optimismo, porque estamos en la consideración              
de salvar los conceptos principales de nuestras nóminas, que tienen que ver con salarios y               
aguinaldos, base general del costo de nuestros servicios personales. El compromiso de las             
autoridades de la SEP es que no partimos de cero; se está recuperando todo el trabajo que                 
ya se había iniciado con el equipo de la pasada administración; todas las proyecciones              
económicas que se hicieron con las subsecretarías de Educación Superior y de Ingresos con              
Hacienda. Es un resultado, dijo, sumamente favorable para nosotros. (Jornada p. 31) 
 



Los dejan sin dinero. La subsecretaría de Educación Superior no tiene recursos para             
terminar el año y cumplir los compromisos con las universidades públicas; la administración             
saliente se gastó todo el presupuesto, aseveró Luciano Concheiro, nuevo encargado del            
área. Tras reunirse con diputados y rectores de las universidades públicas, Concheiro explicó             
que están buscando de dónde obtener recursos para que esas instituciones puedan pagar la              
nómina y cubrir sus compromisos. (Heraldo de México p. 8) 
 
SECTOR EDUCATIVO 
 
Ofrecen mejorar la enseñanza. El Presidente de la República insistió en que “se cancela la               
mal llamada RE, la cual no es una educativa, si acaso es laboral”. Dijo que el plan educativo                  
que presentarán garantizará que mejoren los métodos de enseñanza. (Milenio p. 10) 
 
Analiza atraer nómina magisterial. El titular del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López            
Obrador, no descartó que su administración atraiga de los gobiernos de los estados el pago               
de la nómina magisterial. En conferencia de prensa en Palacio Nacional refirió que la              
centralización de la nómina magisterial sería una buena alternativa para evitar conflictos con             
el gremio. Argumentó que, en el caso de la CDMX, la nómina es pagada por el Gobierno                 
Federal y no hay manifestaciones como en otros estados como Oaxaca, Guerrero, Chiapas y              
Michoacán. Acerca del regreso de los servicios educativos, no lo descartamos, porque si se              
federalizan los servicios educativos puede resultar mejor. Sencillamente ya no se transfieren            
los recursos a los estados, ya los maneja la Federación. No es una Reforma Educativa, si                
acaso es una reforma laboral que, si se analiza en su esencia, no tiene nada que ver con                  
mejorar la calidad de la enseñanza, aseveró. (Economista p. 50; Ovaciones p. 3) 
 
Anuncia AMLO alza salarial para burócratas. Los trabajadores del Gobierno Federal           
recibirán el próximo año un aumento salarial de acuerdo con el incremento de la inflación,               
más un alza de 3 puntos porcentuales para quienes ganen menos de 20,000 pesos, anunció               
ayer. Al referirse al sector educativo, recalcó que “resulta mejor” si las entidades regresan a               
la Federación los servicios en materia, por lo que no descartó dicha posibilidad, ya que en                
algunos casos los recursos que se transfieren para educación “se utilizan para otras cosas”.              
(Jornada p. 3-Política) 
 
Esperan la propuesta. La presidenta de la Comisión de Educación, Adela Pifia Bernal             
(MORENA) aclaró que la propuesta del Ejecutivo para dar marcha atrás a la Reforma              
Educativa se espera llegue la próxima semana. Adelantó que en la comisión que preside              
espera que venga en los mismos términos que ellos han trabajado. Informó que esperan              
mantener la evaluación a los maestros, pero no de una manera punitiva, por lo que buscarán                
cambiar de funciones y hasta de nombre al INEE. (Universal p. 12) 
 
JVM: tirar la Reforma Educativa, regresión. La ex secretaria de Educación Pública,            
Josefina Vázquez Mota, afirmó que tirar la Reforma Educativa, darla por muerta como lo              
anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador, es una decisión equivocada, una            
decisión grave, un atropello y una regresión democrática. Cada vez que se anteponen             
intereses de grupo, sean cuales sean, en este caso al interés superior de las niñas y los                 
niños, sin duda es una decisión no sólo equivocada sino sumamente grave. En entrevista              
añadió: la Reforma Educativa era perfectible como todas, merecía una consideración al            
menos de revisión. (Financiero p. 53) 
 



Alfaro marca distancia hacia la 4T y sus postulados. El nuevo gobernador de Jalisco,              
Enrique Alfaro, aseveró que su administración respetará a la Federación, pero advirtió que             
no se arrodillará ante ella. El gobernador destacó que en la entidad habrá una verdadera               
Reforma Educativa, para corregir lo que está mal, pero sin retroceder los avances logrados.              
“Aquí en Jalisco no vamos a acabar con la evaluación de los maestros, pero ésta se va a                  
hacer sin persecución y brindándoles las facilidades de capacitación”. Al respecto, sostuvo            
que el gobierno estatal anterior abandonó la educación, a los maestros y la forma de igualar                
condiciones, a través del sistema educativo. (Razón PP y 7) 
 
Ve CONAPRED obstáculo para grupos vulnerables. La presidenta del CONAPRED,          
Alexandra Haas Paciuc, señaló que, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional Sobre              
Discriminación 2017 (ENADIS), los niños y jóvenes con alguna discapacidad se ven            
obstaculizados por las instituciones de educación pública y privada, debido a la falta de              
inclusión hacia ellos, puesto que, a mayor edad, la brecha se vuelve todavía más grande.               
“Ahí hay una tasa de analfabetismo de 20% para personas con discapacidad, que es como               
de 2.3% para la media nacional; y una asistencia escolar del 80% para niñas y niños con                 
discapacidad, cuando casi el 97% del resto de la población va a la escuela”, señaló Haas                
Paciuc tras finalizar la presentación de los resultados al interior de la Biblioteca             
“Vasconcelos”. (24 Horas p. 7) 
 
En enero reiniciaría proceso para el congreso politécnico. El director del IPN, Mario             
Alberto Rodríguez Casas, informó que en enero emitirá la convocatoria para elegir a la              
Comisión Organizadora del Congreso Nacional Politécnico (CoCNP), según acordó con el           
gobierno federal en 2014. El directivo señaló que se reunirá a dialogar “con quien sea               
necesario para que la convocatoria esté publicada a finales del mes de enero” y se empiece                
con la elección de los integrantes de esta comisión como primer paso en la organización del                
congreso refundacional del IPN. Sin embargo, representantes estudiantiles de la Asamblea           
General Politécnica (AGP) cuestionaron el ofrecimiento, ya hecho en septiembre, pero no            
cumplido. (Jornada p. 31) 
 
Necesaria, vinculación entre investigación y sectores fabriles. La vinculación entre          
industria y centros de investigación resulta en una fórmula imperante para los procesos de              
innovación en el sector productivo. El director de la unidad Querétaro del Centro de              
Investigación y Estudios Avanzados (CINVESTAV) del IPN, Mauricio López Romero, explicó           
que se ha acelerado la necesidad de transferir conocimientos desde la ciencia hacia la              
Iniciativa Privada. Es una simbiosis que todos los centros deberíamos procurar de manera             
importante. La realidad a nivel internacional es que cada vez hay mayor necesidad de              
transferir con mayor rapidez los conocimientos que se generan en las aulas y los laboratorios               
a la industria. Pasa en todos lados, pasa a nivel internacional, pasa en Europa, en Asia,                
pronunció. (Economista p. 42) 
 
Inician trabajos para reabrir la normal El Mexe. La Escuela Normal “Luis Villarreal”, en El               
Mexe, ubicada en municipio de Francisco I. Madero, Hgo., inició este jueves los trabajos de               
reapertura, luego de permanecer cerrada desde 2005; en ese entonces el gobernador del             
estado, Miguel Ángel Osorio Chong determinó su clausura. La reapertura de El Mexe fue              
anunciada durante la presentación del programa de universidades “Benito Juárez García”           
que se realizó miércoles en el Senado. Además fue una promesa de campaña del presidente               
Andrés Manuel López Obrador. (Jornada p. 15) 
 
SNTE | CNTE 



 
Paran maestros en cuatro estados. Debido a que no hay garantías para el pago a los                
maestros por parte de los gobiernos de los estados de Baja California, Tabasco, Michoacán y               
Chiapas, los mentores pararon labores, unos convocados por las dirigencias del SNTE, y             
amenazan con reanudar las clases hasla el próximo mes María Luisa Gutiérrez Santoyo,             
dirigente de la Sección 37 del SNTE en Baja California, dijo que como medida de presión                
tomaron las oficinas de las Comisiones Estatales de Servicios Públicos del Estado. “Yo no le               
veo pronta solución, es por eso que hemos tenido que endurecer las medidas, en verdad, a                
nosotros como maestros, lo que menos nos interesa es tener el servicio educativo             
suspendido”. En tabasco también hubo protestas de la Sección 29 y las vialidades de              
Villahermosa resultaron colapsadas, mientras que en Chiapas, maestros de la CNTE           
mantienen su bloqueo en Tapachula, al que se sumaron maestros de la Sección 40 del SNTE                
para exigir el pago de pagos, salarios y prestaciones. (Sol de México p. 33-República;              
Excélsior p. 24; Jornada p. 27) 
 
Demandan juicio político para Velasco. A unas horas de que concluya el gobierno de              
Manuel Velasco Coello, en toda la entidad se instalaron mesas para recabar firmas y exigir               
juicio político en su contra por la deuda de más de seis mil millones de pesos a tres rubros:                   
salud, educación y empresarial. Pierden esperanza. Los trabajadores del nivel medio superior            
-homologados- de la Sección 7 de la SNTE-CNTE, aseguran que la Secretaría de Educación              
les adeuda más 480 mdp (más lo que se acumule Esta semana, el secretario Eduardo               
Campos, se comprometió a cubrir los bonos correspondientes a 210 mdp. (Heraldo de             
México p. 18) 
 
Desecha la SCJN juicio promovido por Gordillo para conocer si aún se le investiga. La               
primera sala de la SCJN desechó de manera definitiva la solicitud que hizo la defensa de                
Elba Esther Gordillo Morales, ex dirigente del SNTE, para que revisara el juicio de amparo               
que se presentó para conocer si la PGR mantiene abierta alguna investigación en su contra.               
Este jueves, se dio a conocer, dentro del expediente 268/2018, el desechamiento del recurso              
de reasunción de competencia presentado por los abogados de Gordillo Morales, al            
considerar que tiene “falta de legitimación”. (Jornada p. 14) 
 
COLUMNAS SECRETARIO | SEP 
 
Signos Vitales | Arrebatos en el Poli. Hace una semana, surgió un movimiento de              
docentes y administrativos que publicó un manifiesto público por el fortalecimiento del IPN el              
Día de la Inauguración de AMLO, que entregaron el pasado martes 4 en la sede central de la                  
SEP y en Palacio Nacional. Allí, la encargada del área de atención ciudadana, Leticia              
Ramírez, atendió a una veintena de integrantes del movimiento entre quienes estaban los             
exdirectores de la ESE, Horacio Sánchez Bárcenas y Filiberto Cipriano Marín; Silverio            
González Escárcega, exdirector del Centro de Educación Continua Unidad Allende, y el            
dirigente morenista, José Antonio Rueda. Para ese día, el manifiesto estaba suscrito por más              
de 1,600 miembros de la comunidad politécnica que repudian la gestión de Rodríguez             
Casas. Rodríguez Casas fue electo para cubrir un periodo de cuatro años, que concluye en               
diciembre del 2021. De estos asuntos deberán estar al pendiente Luciano Concheiro y Juan              
Pablo Arroyo, los nuevos subsecretarios de Educación Superior y Educación Tecnológica,           
respectivamente. Ambos —bajo las directrices de Esteban Moctezuma Barragán— deberán          
seguir las pautas dictadas desde Palacio Nacional. (Economista p. 51 / Alberto Aguirre) 
 



La Política me da risa | Abrogación de la reforma educativa, la próxima semana |               
Sonrisas. Fuerte y claro, el titular de la SEP, Esteban Moctezuma Barragán, explicó ayer              
jueves, en conferencia de prensa, que el Presidente Andrés López Obrador presentará la             
próxima semana la iniciativa de reforma constitucional con la que se abrogará la RE y, de                
paso, allanará el camino de un gran acuerdo nacional que permita la transformación del              
sistema educativo mexicano, manifestando que también está contemplada la eliminación de           
la evaluación magisterial porque ésta tenía un fin punitivo y lo que se requiere es una                
evaluación encaminada a identificar y a diagnosticar las áreas de oportunidad en la             
capacitación de los docentes. (Sol de México p. 26 / Yazmín Alessandrini) 
 
Póker Político | Evaluación magisterial será sólo diagnóstica. El titular de la SEP,             
Esteban Moctezuma Barragán, anunció que continuarán las estrategias de medición del           
desempeño magisterial, pero aclaró que serán únicamente de diagnóstico, diferenciadas por           
regiones y no punitivas. Durante la presentación de los resultados de la consulta educativa              
para la elaboración del Nuevo Acuerdo sobre la Educación, confirmó que la próxima semana,              
el Ejecutivo federal enviará al Congreso de la Unión una iniciativa de reforma a la               
Constitución Política para abrogar la RE. Con ello, dijo, se pretende sentar las bases de una                
nueva escuela mexicana conformada por maestros, padres de familia, estudiantes, expertos           
y asociaciones que colaboraron en la consulta nacional. (Unomásuno p. 8 / Matías Pascal) 
 
Autonomía Relativa | La batalla por las palabras (variaciones en torno a un tuit). La               
palabra “chairo” tomó carta de naturalización como la de “fifí” (incluso el COLMEX la definió               
en su Diccionario del Español de México. Chairo: Persona que defiende causas sociales y              
políticas en contra de las ideologías de la derecha, pero a la que se atribuye falta de                 
compromiso verdadero con lo que dice defender; persona que se autosatisface con sus             
actitudes). Al decir chairiza, me refiero a quienes apoyan a López Obrador, y no forman una                
clase social -aunque eso pretendan-: conforman un grupo político ahora en el poder, son el               
nuevo oficialismo en el país. Lo chairo infiere una demarcación política, no social. Tan chairo               
es Esteban Moctezuma, fifí entre los fifís, como Delfina o Nestora, que vienen de otros               
estratos sociales y económicos, se identifican en su causa política, como los panistas y los               
priístas con su partido. (Financiero p. 49 / Juan Ignacio Zavala) 
 
Con todo respeto | No habrá amiguismo, nepotismo ni influyentismo | Suerte de             
Aureoles. Al parecer, el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, se convirtió en agorero             
al exigir el regreso de la educación básica y normal a la Federación, ya que el presidente                 
Andrés Manuel López Obrador coincidió con él en su conferencia de prensa mañanera, al              
señalar que no descarta federalizar los servicios educativos del país. Aureoles Conejo había             
dado un plazo de 30 días para regresar los servicios educativos a la Federación y obtuvo una                 
respuesta muy ruda de parte del titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos y Transparencia de                
la SEP, en representación del entonces secretario Otto Granados. Y aunque le urge el dinero               
para pagar los bonos de 2017 y 2018 a los maestros, todo indica que podrá llegar más                 
fácilmente a una negociación con el gobierno federal que finalmente busca centralizar la             
educación. (Financiero p. 47 / Georgina Morett) 
 
Trascendió. Que el típico caso del alcalde de un partido que llega a relevar al de otro y halla                   
las arcas vacías se reprodujo pero a nivel federal, a juzgar por los dichos del nuevo                
subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, quien se quejó ante diputados de            
que la administración saliente, que encabezaba Otto Granados, no dejó dinero para que las              
universidades públicas concluyan el año y, peor, muchos de los recursos sí enviados a los               
estados no bajaron a las casas de estudio. Como en La ley de Herodes… (Milenio p. 2) 



 
NOP | Crónica de otro sexenio. Trimestres 11 a 14. El presidente Peña Nieto cambia               
gabinete: destacando Claudia Ruiz Massieu en la Secretaría de Relaciones Exteriores; José            
Antonio Meade en la Secretaría de Desarrollo Social; Rosario Robles en la Secretaría de              
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; José Calzada en la Secretaría de Agricultura,            
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación; Rafael Pacchiano en la Secretaría de            
Medio Ambiente y Recursos Naturales; Enrique de la Madrid en la Secretaría de Turismo, y               
Aurelio Nuño en la SEP. (Economista p. 53 / Roy Campos) 
 
COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO 
 
¿Será? | Buscan unidad en el SNTE. Unánime el espaldarazo del Tribunal Federal de              
Conciliación y Arbitraje a la nueva dirigencia del SNTE, que encabeza Alfonso Cepeda Salas,              
en su calidad de secretario general del Sindicato. Los 24 magistrados, de manera unánime,              
avalaron los actos y acuerdos alcanzados durante la 47 Sesión Extraordinaria de su Consejo              
Nacional, “por estar apegados a la ley y a su norma estatutaria”. Cepeda Salas señaló que                
buscará los puntos de acuerdo fundamentales para mantener la unidad del gremio y que el               
SNTE continúe como una organización fuerte, con carácter nacional, para defender los            
derechos de los docentes. Con esta resolución se conceden al nuevo secretario general             
todas las facultades que tenía el presidente del Sindicato, y nadie podrá reclamar ya esa               
figura. ¿Será? (24 Horas p. 2) 
 
Bajo Reserva | Ponen palomita a nuevo líder del magisterio. Nos adelantan que el nuevo               
dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, obtuvo la palomita de los 24 magistrados del              
Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje que avalaron su nombramiento como secretario            
general del magisterio. Ipso facto, nos dicen, don Alfonso hizo un llamado a la unidad gremial                
y ofreció trabajar con todo en defensa de la escuela pública y para garantizar la mejora del                 
sistema educativo. Uno de los objetivos, nos comentan, es que el SNTE siga como una               
organización fuerte y con carácter nacional, para defender los derechos de los profesores.             
Con la resolución, nos hacen ver, el dirigente cuenta ahora con todas las facultades que               
tenía el presidente del sindicato y nadie podrá reclamar esa figura. ¿Está claro, doña Elba               
Esther Gordillo? (Universal p. 2) 
 
Quebradero | Se viene la abrogación. Los trabajadores del nivel medio superior            
-homologados- de la Sección 7 de la SNTE-CNTE, aseguran que la Secretaría de Educación              
les adeuda más 480 mdp (más lo que se acumule Esta semana, el secretario Eduardo               
Campos, se comprometió a cubrir los bonos correspondientes a 210 millones de pesos. En              
todo esto puso su parte el gobierno de Peña Nieto, el cual materialmente se escondió a lo                 
largo de estos últimos cinco meses, no se atrevieron a salir al paso y explicar lo que hicieron,                  
lo hubieran hecho al menos para defender su propio trabajo y, suponemos también, por el               
valor, la dignidad y la convicción con que presumen que lo hicieron. En algún sentido el                
desenlace ha llegado a ser penoso. El día de la toma de posesión de López Obrador, Peña                 
Nieto materialmente no sabía dónde meter la cara, lo zarandearon y lo evidenciaron junto a               
su pasado, al cual está íntimamente ligado y al que se debe. Con excepción de Otto                
Granados y Enrique de la Madrid, Educación y Turismo, nadie del gabinete salió en defensa               
del sexenio, y lo más cuestionable es que tampoco lo hicieron por ellos mismos. (Razón p. 2                 
/ Javier Solórzano) 
 
Aquí en el Congreso | Unánime espaldarazo al SNTE. Alfonso Cepeda Salas no se puede               
quejar del espaldarazo que el espaldarazo del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje             



que le dio a la nueva dirigencia del SNTE que él encabeza, en su calidad de Secretario                 
General. Los 24 magistrados, de manera unánime, avalaron los actos y acuerdos alcanzados             
durante la 47 Sesión Extraordinaria de su Consejo Nacional, “por estar apegados a la ley y a                 
su norma estatutaria”. Cepeda Salas señaló que buscará los puntos de acuerdo            
fundamentales para mantener la unidad del gremio y que el SNTE continúe como una              
organización fuerte, con carácter nacional, para defender los derechos de los docentes y de              
los maestros. Con esta resolución se conceden al nuevo secretario general todas las             
facultades que tenía el presidente del sindicato y nadie podrá reclamar ya esa figura.              
(Ovaciones p. 5 / José Antonio Chávez)  
 
En Tres Patadas | Alfaro frente a AMLO. El buen político es el que sabe acomodarse a su                  
circunstancia. Estoy seguro que el desde ayer gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, no             
pensaba convertirse en el primer día de su mandato en la némesis de López Obrador. Es                
una posición difícil, de alto riesgo político cuando el Presidente está en el cénit de su                
popularidad. Pero la circunstancia política no se escoge, la ola llega y hay que surfearla.               
Como en el ciclismo de ruta, a nadie le gusta ir adelante del pelotón desde el inicio de la                   
carrera porque el liderato desgasta. En el discurso de Alfaro hay tres muy claras tomas de                
distancia con López Obrador. La primera es que en Jalisco la RE se corrige, pero no se                 
cancela: habrá evaluación a maestros y a alumnos. (Financiero p. 43 / Diego Petersen) 
 
Sacapuntas | Se atrasa la 4T. Eso de echar a andar la cuarta transformación no está                
resultado sencillo, y los morenistas lo comprobaron, cuando el tiempo no les ajustó para              
enviar las reformas prometidas por el presidente López Obrador. Como parte de los             
reajustes, la propuesta para derogar la RE se enviará a la Cámara de Diputados,              
tentativamente, hasta la próxima semana. (Heraldo de México p. 2) 
 
Sacapuntas | El hombre del dinero. Esta semana se vivió una verdadera pasarela de              
políticos pidiendo recursos para 2019 en la Cámara de Diputados. El más cotizado ha sido el                
presidente de la Comisión de Presupuesto, Alfonso Ramírez Cuéllar. Por eso, su compañera,             
la morenista Adela Piña, presidenta de la Comisión de Educación, dijo a los rectores de las                
universidades públicas que a quien deben convencer de sus demandas es a Ramírez             
Cuéllar. (Heraldo de México p. 2) 
  
La Esquina. Enrique Alfaro pintó claro su raya frente al gobierno federal. Lo hizo en lo                
general y en asuntos clave como la seguridad y la educación. Será en los próximos años un                 
referente de la oposición y del federalismo ante pretensiones centralistas. Aun así, lo             
deseable, más que un largo juego de vencidas, es que predomine el trabajo conjunto.              
(Crónica PP) 
 
Pepe Grillo | La nueva estrategia. Al nuevo gobierno le gusta el control central, que desde                
aquí, más precisamente Palacio Nacional, se controlen diversos servicios que          
administraciones anteriores entregaron a los estados. El ejemplo de los llamados           
súperdelegados es contundente. Ahora, según lo dicho en las conferencias de prensa            
madrugadoras, el Presidente no ve con malos ojos que desde aquí se controlen servicios de               
salud y de educación, como el de la nómina. El mandatario le llama federalización en la                
acepción de que sea el gobierno federal quien tome la batuta. Así pasaba antes, en el                
antiguo régimen a los cuales, estamos viendo, aún se les mueve la patita. (Crónica p.               
3-Opinión) 
  
OPINIÓN GENERAL 



 
Estrictamente Personal | Conservadores contra liberales. Atrás ya dejó el presidente           
Andrés Manuel López Obrador la etiqueta de “la mafia del poder” para referirse a sus               
adversarios y a quienes discrepan de su proyecto de nación. Ahora los llama conservadores,              
al evocar la República Restaurada de Benito Juárez, que es donde él gusta ubicarse, y que                
acabó con el imperio de Maximiliano. El discurso juega en las antípodas y difícilmente existen               
áreas grises entre sus dos polos. No es fácil ubicar la confrontación cotidiana entre liberales y                
conservadores salvo en un solo lugar, en este momento, de alta relevancia para el equilibrio               
del poder y la definición de México en los próximos años, que es la Suprema Corte de                 
Justicia de la Nación, donde a principios de 2019, en la primera decisión de gran calado, los                 
ministros elegirán a su presidente por los próximos cuatro años. (Financiero p. 48 /              
Raymundo Riva Palacio) 
 
En Privado | Y ahora por la Suprema Corte. El presidente López Obrador dio a conocer                
ayer a los integrantes de la terna que enviará al Senado para ocupar la vacante del pleno de                  
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por el fin de la gestión del ministro José Ramón                  
Cossío, el pasado día 30. Enrique Peña Nieto tuvo la cortesía de dejarle la terna a su                 
sucesor, que ayer anunció los nombres de Loretta Ortiz y Celia Maya, ambas militantes de               
Morena, esta última ex candidata al Senado por ese partido, y el ex presidente del Tribunal                
Superior de Justicia del Distrito Federal (2001-2005), Juan Luis González Alcántara, cercano            
al ex presidente de la Corte, Genaro Góngora Pimentel, quien acaba de presentar una              
iniciativa en el Senado para acabar con el nepotismo en el Poder Judicial, nepotismo que él                
ejerció con descaro y escándalo. Loretta Ortiz anunció la participación del papa Francisco en              
las mesas de pacificación de la 4T, lo que fue un engaño que El Vaticano salió a desmentir.                  
(Milenio p. 3 / Joaquín López Dóriga) 
 
Uso de Razón | La ovación a Ivanka y la abyección de Porfirio. Increíble lo que sucedió el                  
sábado pasado en el Palacio Legislativo de San Lázaro durante la toma de posesión del               
presidente López Obrador. Todos pudimos ver y oír una ovación de diputados, senadores e              
invitados del nuevo mandatario a la hija del presidente de Estados Unidos que más nos ha                
agraviado desde James K. Polk, cuando nos quitaron la mitad del territorio. Sí, batieron              
palmas a rabiar cuando el presidente López Obrador mencionó el nombre de Ivanka Trump,              
representante personal del magnate que llegó a la Casa Blanca con base en un discurso               
antimexicano y la promesa de construir un muro para que ya no pasen los “violadores y                
criminales” de nuestro país. Paradójico, pues, que los mismos que un día antes condenaron              
como acto de “traición” el haber condecorado al yerno de Trump, Jared Kushner, por su labor                
de puente que evitó la ruptura del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, le                
tributen una ovación… a la hija de Trump, esposa de Kushner. (Financiero p. 46 / Pablo                
Hiriart) 
 
INFORMACIÓN GENERAL 
 
Encienden focos rojos en 6 estados. El gobierno del presidente Andrés Manuel López             
Obrador tiene identificadas seis entidades del país como focos rojos por la presencia de              
grupos del crimen organizado que realizan actividades ilícitas, principalmente de          
huachicoleo. Alfonso Durazo, secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana,          
mencionó que la inseguridad en varios estados tiene tiempo sin combatirse. "Hay focos de              
violencia que se han sostenido en el tiempo. Tienen ya un largo tramo, lo vamos a enfrentar.                 
Está Guanajuato, sin duda alguna. Jalisco, Veracruz, Tamaulipas y Puebla". A estas            
entidades, se suma Nuevo León, donde en las últimas semanas se ha incrementado la              



inseguridad y los homicidios por la disputa que mantienen el cártel del Golfo, en alianza con                
Los Zetas Vieja Escuela, contra el Cártel del Noreste. "Las razones de la violencia en esos                
estados son diversas, particularmente o mayoritariamente asociada al robo de combustibles",           
explicó Durazo y dijo que la federación anunciará un programa para combatir ese delito en el                
transcurso de la próxima semana. (Excélsior 8 Col y 18; Milenio PP y 17) 
  
AMLO busca revivir Plataforma México. El presidente Andrés Manuel López Obrador           
busca revivir la Plataforma México en su estrategia de combate al crimen organizado, a fin               
de utilizar la infraestructura tecnológica del país contra la delincuencia. El proyecto del             
Reglamento interior de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana dedica parte de             
su contenido al Centro Nacional de Información Plataforma México, que cuenta con el             
sistema de información criminal y las bases de datos más importantes del Estado mexicano              
desde octubre de 2008. El documento, del que El Universal tiene copia, explica que              
Plataforma México desarrollará e instrumentará los sistemas automatizados que permitan el           
suministro e intercambio de información en materia de seguridad pública. Confirma que el             
CISEN se convertirá en el Centro Nacional de Inteligencia y estará adscrito al secretario de               
Seguridad, Alfonso Durazo; tendrá un director General, unidades administrativas y personal           
suficiente para operar. (Universal 8 Col y 6) 
  
Quieren que se mejore oferta en bonos del NAIM. Los inversionistas del Nuevo             
Aeropuerto Internacional de México (NAIM), que se iba a construir en Texcoco, quieren             
mucho más del gobierno antes de aceptar su oferta de recompra de bonos. Una garantía               
federal explícita de honrar la deuda ayudaría a resolver los problemas, según            
conversaciones con más de media docena de tenedores de bonos, quienes solicitaron no             
revelar su identidad. De no ser así, el gobierno debería acceder a una recompra más grande                
u ofrecer una mayor compensación a los inversionistas, aseguraron. La administración del            
presidente Andrés Manuel López Obrador está teniendo dificultades para conseguir apoyo a            
una propuesta que ponga fin a su enfrentamiento con los inversionistas, quienes prestaron 6              
mil millones de dólares para la construcción del nuevo aeropuerto. (Financiero 8 Col y 4) 
  
 
 
  
 
  
 
 
 
 

 


